
20160118 新聞面對面 黃國昌談話部分 

主持人：黃老師時代力量這一次算是打響了非常非常漂亮的一個起身砲，當然大

家就講說這算不算是一個民心向背，就是為什麼國民黨執政這麼多年來反而完全

嗅不到民眾的感覺，時代力量為什麼嗅得到？ 

 

黃國昌：沒有啦，我覺得剛剛不管是姚老師還是主持人對時代力量可能都過譽了，

因為時代力量是一個非常年輕新的政黨，那我們了解還有很多不足之處，那我們

接下來應該要做的事情是說，不斷地繼續充實我們在政策面上面主張的深度跟內

涵，然後能夠贏得更多選民對於我們的支持。 

 

所以對於這一次選舉的結果，時代力量是以一方面非常感謝選民對我們的支

持，那另外一方面我們是非常戒慎恐懼去迎接我們接下來在國會裡面所應該扮演

的角色以及所應該承擔的責任。那至於說就中國國民黨選情的部分，因為是另外

一個政黨他們黨內內部改革的事情，我實在不太方便多說什麼，不過剛剛我聽明

賢兄講那些話，其實我老實講我聽了滿開心的，就是說我並不會說站在政黨競爭

的角度說，啊讓國民黨垮了，我們其他的政黨才會趕快起來，因為我覺得當國內

的幾個政黨大家彼此的體質越來越好，提出來的主張越來越好，進行良性的競爭

對於國家，對於人民是一件好事，我們應該往這個方向去發展。 

 

所以我剛剛聽明賢兄講那些話，其實我滿開心的，就是說中國國民黨如果有

更多像明賢兄這樣子的年輕人願意用這樣子態度去面對黨內現在所面臨的這些

狀況，而且能夠有決心的大刀闊斧的改革，我並不是說要你們去鬥爭你們黨內以

前那些老的天王，但是有的時候那些天王們可能自己有的時候要知所進退，就是

該讓給年輕人的時候，就要讓給年輕人去做，因為像丁守中委員，我必須要肯定

說也其實在我心目當中，在中國國民黨的立法委員當中，他的表現相對來講算是

滿不錯的，因為他滿理性的，那有很多事情他也滿專業，但是他對於楊偉中，偉

中兄的批評我就不太能夠接受。 

 

因為我在上一些節目的時候，楊偉中他的發言可能對黨中央的立場來講是不

夠捍衛黨中央的政策，但是我聽在耳裡，我覺得他講的事實上是比較貼近台灣比

較中道的選民大家的想法，就如同今天明賢兄在節目上面所拋出來的一樣，因為

包括了說，如果說連政黨法，像可能中國國民黨在面對不當黨產的問題或是政黨

法的時候，以前我記得一貫的論述就是說，這是鬥爭這是清算，但是今天可以做

一個態度的轉變，也就是說開始認識到這一個問題，願意在新的國會當中，我們



大家一起來合作把政黨的法治化給完成，我會覺得這是非常重要的事情。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

黃國昌：沒有，我就接續著講，就是說包括，如果說現在真的還有年輕人願意為

了去改革中國國民黨，甚至願意下鄉去蹲點去深耕，我會覺得中國國民黨對於這

些年輕人一定要給予大力的支持，因為在現在的情勢下還願意這樣子去做的年輕

人是真的認同中國國民黨的理念，甚至願意下這些苦工下去蹲點幾年去做這樣子

的事情，這一些聲音我會希望就是說，我必須要強調就是我並不是在給國民黨去

指導說他們應該要怎麼做，因為我一開始就說過了，我並不適合去做這樣的角色，

不過如果就是純粹的希望國內彼此之間政黨大家能夠有更良性的競爭，為國家為

人民能夠變得更好的話，那我會覺得這樣子的轉變的契機，這樣子年輕人的聲音

應該讓現在所謂中國國民黨那一些高層應該要可以聽到耳朵裡面去。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：黃老師我們光是看到這整件事情，周子瑜事件可以說對未來兩岸關係還

是有什麼影響嗎？ 

 

黃國昌：我覺得剛剛那個討論雖然有很多是從選戰操作的技術面在討論，但是我

覺得開始慢慢大家抓到問題的核心，就是說中國在跟我們交往的時候他給我們的

空間到底到哪裡？這個是第一個問題；那第二個問題就是說，所謂的九二共識各

自表述真的存在嗎？讓大家看得更清楚了。 

 

但是從這幾年所發生的事情的檢證，包括了到馬習會的時候，出來的時候還

是只有一個中國原則，大家都在問說那你自己的表述到哪裡去了，再到周子瑜的

事件，我會覺得說某個程度上是因為那樣子一個16歲的小女孩讓她承受這樣子的

事情，我覺得任何人看了都會...都不忍，那當這個不忍的心情轉換到說原來我們

被騙了這麼久，那過去所發生的事情的經驗是符合大家最後認為說這根本是一場

騙局的印象，因為我不太覺得說從周子瑜單一的事件可以去得到說原來過去我們

都是被騙這樣子的結論，就是這樣子的image它一定是跟過去大家的生活經驗跟

感受是相符合的，而今天一個而承受這個苦果的竟然是一個，其實從臺灣走出去

到韓國，我會覺得某個程度上我會覺得那是臺灣人的驕傲，這麼小的年紀可以到

韓國競爭這麼地方的演藝圈去發展，我們應該感覺到非常為她驕傲，但是過去的



這些彷彿最後呈現出來的影像是有一個16歲的小女孩她自己在獨立的承受，我會

覺得會把大家過去這些累積非常久的情緒，包括累積非常久的那一種被欺騙完了

以後的憤怒一下子去宣洩出來。 

 

那只不過說因為她的時間滿靠近投票的，她對選舉最後所造成的影響是什麼，

我個人是比較謹慎，可能還有待於說可能未來專門在找在做選舉研究的政治學者，

他們有了比較具體的數據以後再進一步分析才會比較清楚一點。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：黃老師可不可以請問一下，雖然黨主席是國民黨自己要去搞定的事，但

是如果剛才講，因為大家都希望說能夠傾聽世代的聲音，包括年輕的聲音這些，

國民黨透過像這樣的一些黨主席或是現在的一些制度，你覺得他們能夠寬鬆到去

或是說真的能夠傾聽到年輕族群的一些聲音嗎？ 

 

黃國昌：如果是圖表上面這五位的話，我只有三個字，就是不可能，那可能明賢

比較不方便講的話，我直接幫他講出來，如果是上面這五位，我就直接說，我個

人的判斷，可能會錯啦，但是我覺得就是不可能。 

 

主持人：所以他們勢必要在其他的部分，勢必他們應該要像剛剛明賢講比較含蓄，

世代交替了，就一定要透過這樣，要不然國民黨真的就可能到歷史灰燼去了嗎？ 

 

黃國昌：沒有，就你要，我覺得要展現一個價值，那個價值是說今天你到這個政

黨來，你不需要是誰的兒子，你也不需要是誰的女兒，你的家世背景一點都不重

要，重要的是說你的能力，你的理念，然後還有你願意在這個土地上，在這個公

共事務上面耕耘的那個心，我覺得如果這一個政黨能夠把自己的競爭環境是營造

成是這樣子的人可以在這個政黨出頭的話，那我覺得這個政黨對年輕人才有吸引

力，你如果說裡面還有一些潛規則，我還要看你的家世背景，你是不是誰的朋友，

你是不是誰的小孩，那我覺得這樣子可能都對於要吸引年輕人來講都會造成一些

不必要的路障出來，而且更重要的事情是說，在目前的狀況下，還願意跟中國國

民黨站在一起的年輕人，我會覺得中國國民黨要好好珍惜他們，雖然我作為時代

力量的黨主席，我還是要再一次的呼籲，我會非常歡迎有志於公共事務，優秀的

年輕人來加入時代力量，時代力量的門打得非常的開，我們裡面也沒有任何的門

檻，而且我們現在需要很多的人才跟我們一起來做很多的事。 



 

那第二個部分可能是跟中國國民黨，接下來黨內改革會有關係的，就是說今

天我本來想要利用這個節目談一下，一直沒有機會，就容我稍微偏離主題一點點，

因為今天談到國民黨的改革，談到看守內閣毛治國的事情，但是其實我比較在意

的事情是說政府是不是有過度是不是要看守，這個大家都可以討論，但是新的國

會2月1號就要上任，我會覺得因為過去要推動重要的法案卡在立法院裡面已經太

久了，沒有什麼時間再讓去去熱身去磨合，有很多重要的事情在新的第一個會期

該過的法案通通讓它過，這些法案你不要說你這樣子過法案會不會太倉促，容我

提醒大家，有一些卡在立法院很久的法案，那是討論好多年，可能版本都非常的

多了，那個絕對沒有討論不成熟的問題，只有因為過去在立法院裡面可能是中國

國民黨的反對或者是杯葛，導致這些改革的法案沒有辦法過。 

 

新的國會2月1號上去以後，這些法案我會覺得其實討論的滿成熟了，大家政

策立場如果不一樣，所以在優先法案，在排這些優先法案，甚至在過這些改革法

案的時候，如果中國國民黨的立委他也可以展現出一個態度，那個態度是說我現

在雖然是反對黨，但是我不是為反對而反對，我對於法案有我的政策立場，這個

政策立場完了以後我們最後就接受最後國會審議討論的結果，其實如果可以展現

出這樣的態度，而不是說像以前可能在2000年到2008年所發生的那個事情的話，

我會覺得這樣子也會有相當大的幫助。 

 

總統跟立委合併選舉的這個錯誤是在2012年才犯下的，要不然大家重新回

想一下，我們以前什麼時候選總統，是3月，不會在1月的時候選，那是2012年

的時候，可能大家政黨為了選舉競爭的考慮有一些考量，認為合併選舉會比較有

利，但是它對於民主憲政所造成的傷害有兩個，第一個就是這個過渡期間真的太

長，全世界沒有民主憲政的國家，新的民意總統出來跟舊的民意總統下去竟然隔

這麼長的，第二個事情它也造成了新國會它空間上面的壓縮，所謂空間上面的壓

縮指的是我們2月1號就要就任，我們1月16號才選舉，對於每個新任的立法委員

來講，他只剩下多久的時間可以準備要就任，就只剩下15天，那你如果要做一個

負責任的立法委員，我必須要說你絕對不能夠只有在地方上面跑場的助理，你要

有好的法案助理，在這半個月的時間當中你有沒有辦法organize一個陣容堅強可

以讓你無愧於選民的法案助理，這個其實是一個蠻大的挑戰。 

 


